



Reporte de Defensa Nacional

19 al 26 de diciembre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader
jjarufe@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 136999

Resumen

A nivel nacional, la Ministra de Defensa, Maya Fernández, encabezó en Talcahuano la ceremonia de botadura del nuevo buque rompehielos “Almirante Viel”, de dotación de la Armada, en cuya construcción participaron más de ochocientos trabajadores, con una inversión de US\$210 millones.

En el plano vecinal, el General de Brigada (R) Jorge Chávez fue designado nuevo Ministro de Defensa Nacional de Perú. La autoridad se ha desempeñado como Viceministro de Minas del Ministerio de Energía y Minas; Ministro de Defensa, entre agosto y noviembre de 2020; Director General de Política y Estrategia, del Ministerio de Defensa; y Coordinador Ejecutivo del Centro de Operaciones de Emergencia Nacional, en 2017.

En el ámbito internacional, China Taipei acusó a la República Popular China de violar su soberanía, a partir del envío de 71 aviones y siete buques militares, que habrían cruzado la denominada Línea Media del Estrecho de Taiwán.

En el área de la ciberseguridad, a mediados de febrero está contemplado el inicio de la maniobra multinacional “*Justified Accord 23*”, en la que participará el Comando África de EE.UU. y más de una docena de países africanos. El ejercicio, que se realiza anualmente, considerará por primera vez elementos propios del ciberespacio, a partir de conceptos como dominio digital, detección de ciberincidentes y tareas de inteligencia.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación nacional “El Mercurio”; el sitio especializado C4ISRNET; y los portales de la Armada de Chile y de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Perú, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ministra Fernández encabezó ceremonia de botadura del rompehielos “Almirante Viel”

La Ministra de Defensa Nacional, Maya Fernández, encabezó en Talcahuano la ceremonia de botadura del nuevo buque rompehielos “Almirante Viel”, de dotación de la Armada de Chile, en cuya construcción participaron más de ochocientos trabajadores, con una inversión de US\$210 millones.

La embarcación cuenta con la capacidad para transportar a más de treinta científicos en misiones antárticas, oceanográficas e hidrográficas, a partir de “un equipo con ecosonda multihaz de alta y media profundidad, sonar de rebusca omnidireccional, winches oceanográficos, así como laboratorios químicos, de microbiología y macrobiología” (Armada de Chile, 2022).

La nave también está apta para tareas de búsqueda y rescate marino.

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana dio inicio al Programa de Desarrollo de Proveedores de la Defensa

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, dio inicio al Programa de Desarrollo de Proveedores de la Defensa (PRODEF), cuya finalidad es articular la oferta de productos y servicios con los requerimientos del sector, a objeto de tener una base industrial de alcance nacional.

La iniciativa pretende vincular a las firmas locales con el rubro de la Defensa, identificando y evaluando a las compañías que conforman la base industrial del sector, por medio de la actualización de un Registro de Proveedores para la Defensa.

Asimismo, el programa contempla la creación del Certificado de Empresa Estratégica de Defensa (CEEDEF), instancia llamada a avalar a todas las empresas públicas y privadas que cuenten con financiamiento y capacidad para entregar bienes y servicios estratégicos para el sector (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022a).

1.2. Fuerza Aérea recibió un último avión “Hércules C-130” modernizado

La Fuerza Aérea argentina recibió una nueva aeronave “Hércules C-130”, que fue modernizada en dependencias de la Fábrica Argentina de Aviones “Brigadier San Martín” (FAdeA), viendo optimizados sus sistemas de navegación, comunicaciones, vigilancia, visión nocturna, búsqueda y rescate.

Se trata del último avión de estas características, que entra en servicio en la rama aérea trasandina (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

2. Perú

2.1. General de Brigada (R) Jorge Chávez asumió como nuevo Ministro de Defensa

El General de Brigada (R) Jorge Chávez fue designado como nuevo Ministro de Defensa Nacional de Perú.

En el pasado, la autoridad se ha desempeñado como Viceministro de Minas del Ministerio de Energía y Minas; Ministro de Defensa, entre agosto y noviembre de 2020; Director General de Política y Estrategia, del Ministerio de Defensa; y Coordinador Ejecutivo del Centro de Operaciones de Emergencia Nacional, en 2017 (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2022a).

Por su parte, el General de Ejército David Ojeda asumió como Comandante General del Ejército, enunciando entre sus principales ejes de acción el combate al terrorismo, la gestión del riesgo de desastres, la crisis sanitaria y las salidas humanitarias “para la población que lo necesita” (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2022b).

III. Noticias del ámbito internacional

1. China Taipei acusó a la República Popular China de violar su soberanía, con envío de aviones y buques militares

El gobierno de China Taipei acusó a la República Popular China de violar su soberanía, a partir del envío de 71 aviones y siete buques militares, que habrían cruzado la denominada Línea Media del Estrecho de Taiwán.

Entre las aeronaves en cuestión, habrían estado doce cazabombarderos “J-11”, 18 “J-16” y seis “SU-30”.

Las incursiones chinas habrían sido en respuesta a la reciente aprobación, por parte del Congreso de Estados Unidos (EE.UU.), de la Ley de Autorización de Defensa Nacional, que respaldó un gasto de US\$858 mil millones en ayuda militar y energética a Taipei.

Cabe recordar que Beijing considera a la isla una provincia rebelde y busca retomar su control (“El Mercurio”, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. En febrero tendrá lugar en África la maniobra “*Justified Accord 23*”, con foco en ciberseguridad

A mediados de febrero está contemplado el inicio de la maniobra multinacional “*Justified Accord 23*”, en la que participará el Comando África de EE.UU. y más de una docena de países africanos.

El ejercicio, que se realiza anualmente, considerará por primera vez elementos propios del ciberespacio, a partir de conceptos como dominio digital, detección de ciberincidentes y tareas de inteligencia.

El test busca mejorar la preparación y el trabajo conjunto entre los participantes, en un entorno que simula amenazas provenientes de grupos como “*Al Qaeda*”, “*Al-Shabaab*” y “*Boko Haram*” (C4ISRNET, 2022).

Referencias

Armada de Chile. (2022, diciembre 23). ASMAR bota al agua buque más grande construido en Sudamérica. Disponible en: <https://www.armada.cl/asm-ar-bota-al-agua-buque-mas-grande-construido-en-sudamerica>.

C4ISRNET. (2022, diciembre 22). *Cyber to be featured for first time at US military exercise in Africa*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/cyber/2022/12/22/cyber-to-be-featured-for-first-time-at-us-military-exercise-in-africa/>.

“El Mercurio”. (2022, diciembre 26). Taiwán denuncia incursión de 71 aviones y siete buques chinos, en las inmediaciones de la isla. “El Mercurio”. Disponible en: <https://www.emol.com/noticias/Internacional/2022/12/25/1082071/taiwan-incursion-71-aviones-chinos.html>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, diciembre 23). Con aportes del FONDEF, FAdeA entregó un nuevo avión “Hércules” modernizado, a la Fuerza Aérea argentina. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/con-aportes-del-fondef-fadea-entrego-un-nuevo-avion-hercules-modernizado-la-fuerza-aerea>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, diciembre 19). El Ministerio de Defensa lanzó el Programa de Desarrollo de Proveedores de la Defensa, para fomentar la industria nacional. Disponible en: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-ministerio-de-defensa-lanzo-el-programa-de-desarrollo-de-proveedores-de-la-defensa-para>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2022, diciembre 21). General de División David Ojeda es reconocido como Comandante General del Ejército. Disponible en: <https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/682009-general-de-division-david-ovejeda-es-reconocido-como-comandante-general-del-ejercito>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2022, diciembre 21). Jorge Luis Chávez Cresta es el nuevo Ministro de Defensa. Disponible en: <https://www.gob.pe/institucion/mindef/noticias/681962-jorge-luis-chavez-cresta-es-el-nuevo-ministro-de-defensa>.